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  :لمبنیات ا

  .، أمّا الحروف فكلّها مبنیةلمة أقسام ثلاثة: اسم وفعل وحرفبیان أنّ الكسبق  

الأفعال فالأصل فیها البناء إلا المضارع ، بینما الأسماء الأصل فیها الإعراب ا وأمّ      

ء الإشارة والاستفهام والشرط والأسماء ا، كأسمحروفلباستثناء بعض الأسماء المشابهة ل

  الموصولة...

 صود حروف المعاني: كحروف الجر والنصب والجزم...والمق الحروف: -1

  الأفعال:  -2

 ویبنى على الفتح والسكون والضمّ . الماضي:ل عالف  - أ

متحرك أو واو الجماعة، مثل: على الفتح إذا لم یتصل بآخره ضمیر الرفع الفیبنى -*

  ، سعى، دعَا.كتبَ 

نجحتِ،  سكون إذا اتصل به ضمیر الرفع المتحرك، مثل : نجحْتَ،ویبنى على ال -*

   خر الفعل.فمنعا لتوالي أربع حركات یسكن آ نا، نجحْنَ؛نجحتُ، نجحْ 

ى السكون منعا لتوالي الحركات أو لاتصاله في الإعراب مثلا : فعل ماضٍ مبني علفیقال 

  بضمیر الرفع المتحرك.

ض الضمّة ویبنى على الضمّ، إذا اتصل به واو الجماعة، مثل: ذهبُوا؛ لأنّ الواو تفر  -*

  على الحرف الذي یسبقها.

صلت به نون النسوة، یبنى على السكون إذا اتفویبنى على السكون والفتح،  المضارع: - ب

  فعل مضارع مبني على السكون في محل رفع . :مثل: ینجحْنَ 

  .بلنْ  صبنفعل مضارع مبني على السكون في محل ینجحْنَ: ولن    

  .بلمْ  زمجفعل مضارع مبني على السكون في محل ینجحْنَ: لم   
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أنْ  تنجحَنّ قبل، مثل: لخفیفةالو  ةثقیلالإذا اتّصلت به نون التوكید  على الفتحویبنى 

  .كَ ـــــنَّ أرغمَ 

  .مبني على الفتح في محل رفعفالأول  

  .بـأنْ  ي مبني على الفتح في محل نصبوالثان 

لم یتغیر امل الداخلة علیه إلا أنّه بقي مبنیا على السكون و و ختلاف العغم من االر فعلى 

  .فیه إلا محله الإعرابي

  :؛ فیبنى علىما یجزم به مضارعه ویبنى على، ویشتق من المضارع فعل الأمر: -ج

 ، مثل: اُكتُبْ.إذا كان صحیح الآخر ولم یتصل بآخره شيء السكون -1

 ، اِسعَ، اِرمِ.سْمُ مثل: اُ  إذا كان معتل الآخر، أو على حذف حرف العلة  -2

 تبِها.اِنْ ، مثل: اِذهبُوا، اِجلسي، أو على حذف النون إذا كان من الأفعال الخمسة  -3

 جهدَكَ. اُبذُلَنَّ ى الفتح إذا اتّصلت به نونا التوكید، مثل: علویبنى  -4

  الأسماء ثالثا:

، مثل: مَنْ: الذي فنجدها على حرفین الأسماء التي شابهت في بنیتها الحروفوهي 

  .یستعمل اسم شرط واسم استفهام واسما موصولا، فهو یشبه حرف الجر مِنْ 

  التي تستعمل أیضا اسم استفهام واسم شرط تشبه ما النافیة.ومَا 

  المبنیة هي: والأسماء 

 الشرط: مَنْ، ما، كیفما، مهما، حیثما...أسماء  -1

 الاستفهام، مثل: كیفَ، متى، أینَ...أسماء  -2

منها : أيُّ فهي معربة بالحركات حسب موقعها الإعرابي، مثل: أی�ا ، ستثنى ی

...  بأيِّ
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بالحروف، مثل:  إلا مثناها فهو معرب .الإشارة: هذا ، هذه، هؤلاء..أسماء  -3

 .لف وینصب ویجر بالیاءبالأفیرفع  .ینهذان، وهذ

خلاف المثنى فهو معرب ب اللواتي... ،الذین ،الموصولة: الذي ، التيالأسماء  -4

في  واللتیْنِ  ذینلّ في الرفع بالألف، وال واللّتان ضا، مثل: اللذانبالحروف أی

 .النصب والجرّ بالیاء

  ماءَ!أجملَ الس مانحو:  ،التعجبیة ماإلى بالإضافة  -*

، هیهاتَ، شتّانَ فتبنى على حركة الحرف الأخیر لها. وأسماء الأفعال، مثل:  -*    أُفٍّ

، فتبنى على فتح الجزأین عشرَ  تسعةَ  ...عشرَ  ثلاثةَ  ،عشر المركبة مثل أحدَ الأعداد و  -*

  ع بالألف وینصب ویجر بالیاء.فیرفعشر"  اثني-اثناالجزء الأول من "إلا 

  ملاحظة:

ها تبنى أنّ الأصل فیها أنها معربة ولكن أيهناك بعض الأسماء تبنى بناء عارضًا،      

  في مواضع معیّنة، مثل:

، وتبنى إذا تيأأو من قبلِ أن ت فهي معربة، فنقول: جئت قبلَك ، ..وبعد وغیر. قبلَ   -*

، نحو: من قبلُ، من بعدُ، لا سم بعدهاالات عن الإضافة؛ أي ألا تضاف إلى قطع

  ، حسب موقها من الجملة.أو جرفي محل نصب  فتبنى على الضمغیرُ... 

   ، صباحَ مساءَ...بیتَ  التراكیب شائعة الاستعمال، مثل: بیتَ بعض   - * 

یا محمّدُ،  :الأول لامثوالعلم المختوم بـ"ویه"، ، بالنداء العلم المنادى، والنكرة المقصودة -*

  ...یهو، راهیه، نفطویهوالثالث: سیبو ،یا رجُلُ  والثاني:

  ألفاظ مثل: قطُّ، عوضُ، حیثُ... -*


